が主軸となるという見通しがあったからである。 \mathcal{O} (発という)を視察することになった。当時、 エネルギー源としては、 ていただけに、とに角原発先進国ではどうなっているか、を知りたかったのである。将来 風力、太陽光、潮流などいろいろあるにしても大勢としては原発 私が団長で自民党の有志数名で欧米各国の原子力発電施 国内では原発の安全性について の与論が分か 以 下

(以下当時の資料が手元にない ので、 いささかうろ覚えで、 不正確なところもあるが

最初に訪 た このは、 力 ハナダでト ロントの重水 炉 (キャンデュウ炉) である。

るので、夜間も大抵の家で電灯がつけっ放しとなっているそうで、 感じていないという。 はこうこうとして明るかったのを覚えている。 いう議論があった。確か三、四キロ離れたところに上水道の取水口があるが、住民は不安をわが国の原発が軽水炉であるのと異なったが、いずれ重水炉も造っていいではないか、と

冷却水の排水口あたりの水温が四度ぐらい昇り、 なもんだと発電所の人は苦笑いをしていた。 次冷却水を直接ライン河に出していた。 次は、ドイツのライン河畔のビブリスの原発を視た。 当初、 漁獲の減予想が原因で補償金を支払ったが 却って魚の水揚量が増え、だまされたよう 六〇万キロワ ット二機の発電所で二

リエーションを尋ねて学生が大勢やって来て発電所を取り捲き、反対気勢を挙げるが、それ もっとも、 原発に対するアレルギーは無くはなく、毎年夏休み頃となると、外国からリク

原発の幹部に私が稼働率につい以上暴力的な行為はないという。 えられなかった。 ついてやかましく質問したが、秘密であるら 遂に解答

パ各国の中でもテスト的、先駆的な施設であった。 その次はスェー デンのスト ックホルムの原発による地域暖房で大規模なも ので、 日 口 ツ

を入れれば一万人はいるという、その規模に一驚した。 猫に小判みたいなもので、われわれにはよくわからなかった。 ることに心を許してか、通常外来者には見せないという機密部分まで見せてくれたらし 最后に原発の国フランスで、パリの壮大な原子力研究所を視た。 正規職員だけで われわれが素人集団 も七 千人、 11 で が、 雇

興味を曳いた。 社会党出の大統領さえ原発推進の方針は崩さず、エネルギー源としての原発のウエイトは つて高 い国であ った。 ただし、 その立地はほとんど国境に近い 地帯にあるというの が

う声の少なかったようなのが印象的であった。 ずれにしても、 各国の原発に対する取扱い は日本よりも遥か に厳 しくなく、 安全性を疑

.原発の大事故に際会して、いろいろなことを想起するこの の頃である。

は、然し、将来のエネルギー源としての原発の重要性は地球温暖化対策などの 二度と災害を繰り返さないような対策を各国協議して打ち樹てるべきであると思う。 のではないと思うので、今回の災害を反省の契機として、その原因を徹底的に 面 カ つき 5